

L'histoire sur Internet L'histoire sur papier et à la radio

François Gloutnay

Volume 20, numéro 3, 2015

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/77878ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Histoire Québec
La Fédération Histoire Québec

ISSN

1201-4710 (imprimé)
1923-2101 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Gloutnay, F. (2015). L'histoire sur Internet : l'histoire sur papier et à la radio. *Histoire Québec*, 20(3), 53–53.

L'HISTOIRE SUR INTERNET

L'histoire sur papier et à la radio

par François Gloutnay,
chroniqueur Web auprès de plusieurs médias, secrétaire du CA de la Société d'histoire de la seigneurie de Chambly

En 2013, les musées, lieux d'interprétation et centres d'exposition du Québec ont attiré 14,2 millions de visiteurs, indique l'Observatoire de la culture et des communications. On fréquente les institutions muséales au gré des activités thématiques qu'on y propose et des nouvelles expositions qui prennent l'affiche. La plus ancienne société d'histoire au Canada, la Société historique de Montréal, accueille « toute personne désirant participer à l'étude et à la diffusion de l'histoire de Montréal et, de façon secondaire, de l'histoire du Québec dans une perspective montréalaise ».

Durant ses 157 ans d'existence, cette société d'histoire a multiplié les publications qui ont affiché, du moins jusqu'en 1991, un nom semblable. À l'origine, et cela jusqu'en 1921, on pouvait lire les *Mémoires de la Société historique de Montréal*. Plus tard, le *Bulletin de la Société historique de Montréal* verra le jour. Puis vinrent les *Cahiers de la Société historique de Montréal*. Depuis 1993 paraît le bulletin, devenu aujourd'hui le magazine *Montréal en tête*. Toutes ces publications ont cherché à diffuser le plus largement possible l'histoire de Montréal.

Aujourd'hui, c'est sur le Web que nombre de sociétés d'histoire publient leurs recherches, trouvailles et informations. Elles peuvent ainsi rejoindre un plus large public et se rendre accessibles, de façon permanente, grâce aux moteurs de recherche. La Société historique de Montréal y occupe un espace, d'ailleurs fort bien référencé. Mais elle a aussi choisi un autre média pour s'acquitter de son mandat. Depuis 2002, elle anime *Nouveaux regards sur notre histoire* sur les ondes de Radio VM (le nouveau nom de Radio Ville-Marie). Durant soixante minutes, des historiens viennent présenter leurs récents livres ou les recherches qu'ils mènent tandis que d'autres spécialistes ou observateurs commentent des événements qui ont marqué l'histoire de Montréal.

L'émission est diffusée le samedi en soirée. Ce n'est sans doute pas le meilleur moment pour l'écoute grand public. Mais cela importe peu, les fichiers sonores des émissions hebdomadaires depuis 2010 étant tous archivés dans le site de la Société historique de Montréal. Les internautes férus d'histoire auront l'embarras du choix. Plusieurs dizaines d'heures d'entrevues et d'allocutions s'offrent à eux.

Adresse: www.societehistoriquedemontreal.org

